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透過四段⾳檔研討廣論班的學習。 
師⽗說，「我內⼼當中是⼀份很莊嚴的責任，是⼀份⾮常嚴肅的責任，我覺得我
有這個責任，⽣⽣世世願意跟各位同學，我也不必客氣說，跟各位同學，但是必定會跟在座
的每位同學⽣⽣世世的，很認真的，把我們該⾛的這條路⾛下去，要把它⾛完，所謂⾛完，
要把⽣死的輪迴這個路把它⾛完，在座的只要有⼀位還沒完，我的責任沒有了。」 
討論：師⽗的⼼願是什麼? 

師⽗說，「所以，對⽼同學，儘管⽣死輪迴當中這麼苦，我願意，不管說我要依靠你們，或
者有責任帶著你們都沒關係，你⾃⼰放棄了，那佛都沒辦法，我算什麼？你⾃⼰不放棄，我
很樂意陪你⾛完最後⼀程，我有覺得⼤師就是這樣陪著我，所以，最後⼀程是什麼？等到你
坐在⾦剛寶座上⾯說：哦！⼀切眾⽣皆有佛性，只是沒有證得⽽已！你會願意這樣⾛，你不
會抱怨。」 
討論：如何不放棄？什麼是最後⼀程？我怎麼堅持學下去？ 

2011 年憶師恩法會如證和尚恭讀上師的叮嚀。 

討論：研討班的殊勝 

• 廣論研討班是師⽗留給我們珍貴的禮物，是 師⽗深深的⼼意。 
• 是⼀個上學的模式，師法友的環境，師⽗把我們放進佛教學校，就是廣論班。 
• 廣論研討班是我們所有居⼠的，甚⾄是所有出家⼈的⼤課堂，它是濁世中的，像能夠孕

育蓮花的蓮花池⼀樣 
• 我們雖然⾝處輪迴的種種痛苦，還是能從堅持上廣論班，學到佛菩薩祖師的珍貴教⾔，

並與善友切磋琢磨來聽聞隨轉修⼼要，少⼒即脫⽣死城。 
• 廣論班像 師⽗種下的菩提⼼樹，深根、廣⼤⽽枝繁葉茂。坐在樹下，感受 師⽗的深

恩，感受法的陣陣清涼，是件多麼值得、多麼幸福的事。 

師⽗說，「我建議你們，你們把那個廣論錄⾳帶，⾃⼰聽，這個⾮聽不可，如果這個不了解
的話，我們真正來的⺫標，以及我們如何⾛法，我們根本看不清楚，宿⽣的善根會被蹧踏掉
了。」…「⾄少我可以告訴你，沒有特別的善根，現在這個時代，連他聽⾒朗忍（廣論）的
名字都不可能。真正能夠學廣論⽽跑到這裡來，這絕對不是三⽣、五⽣積累的，我今天先告
訴你這個話，但願你總有⼀天，你會親⾃，不管理論上⾯，乃⾄於驗證有這樣的⼀個事實。
我們在座的⼈，我想絕對不是三、五⽣，說不定有很多⼈做過和尚已經做過很多⽣、很多
⽣，將來你們總有⼀天你們會完全信得過這句話。」   
 
結論：繼續上增上班，堅持學習，決不退！ 


